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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ВЫБОРЫ-2014

• Две минуты и кофе готов! Жители округа быстро оценили удобство и комфорт, 
пришедшие в дом вместе с природным газом.
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Прогноз синоптиков

ЗАВТРА – ДЕНЬ РАБОТНИКОВ НЕФТЯНОЙ И ГАЗОВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
НОВОСТИ, СОБЫТИЯ, ФАКТЫ

Территориальная избиратель-
ная комиссия утвердила график 
работы участковых комиссий при 
досрочном голосовании на выбо-
рах губернатора Тюменской обла-

сти, которое пройдёт с 3 по 13 сен-
тября  на избирательных участках 
по месту жительства в рабочие дни 
с 16.00 до 20.00, в выходные – с 
10.00 до 14.00.

О досрочном голосовании

13 сентября
 с 10.00 до 18.00
ТЦ «Шулаверы»

Поздравляю вас с профессиональным празд-
ником!

  Благодаря вашему мастерству, опыту и ответ-
ственному отношению к делу, в домах заводо
уковцев и тепло, и комфортно. На голубом то-
пливе сегодня работают промышленные пред-
приятия и немалое число транспорта. Без сомне-
ния, ваш каждодневный труд – это прочная ос-
нова для  дальнейшего развития отрасли, в ко-
торой новые идеи найдут в последующем своё 
воплощение.

Особая благодарность ветеранам отрасли, 
тем, кто создавал и укреплял газовую службу в 
нашем округе. 

От души благодарю всех вас за вклад, который 
вы вносите в развитие экономики городского окру-
га, за преданность профессии. Желаю вам и ва-
шим близким крепкого здоровья, благополучия, 
профессиональных успехов и достижений, уве-
ренности в завтрашнем дне. 

  Александр АНОХИН, 
глава администрации городского округа                                     

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ ЗАВОДОУКОВСКОЙ ГАЗОВОЙ ОТРАСЛИ!

Природный газ, бензин, дизельное топли-
во таким многообразием вошли в нашу по-
вседневную жизнь, что сегодня её трудно  
представить без газовой плиты, автомоби-
ля, специализированной котельной, даю-
щей тепло целым микрорайонам. 

Уровень газификации жилья и производствен-
ных объектов в нашем городском округе состав-
ляет 78%. Из 62 муниципальных котельных, рабо-
тающих на нашей территории, более 50 исполь-
зуют природный газ. Только за последние два го-
да голубое топливо пришло в дома жителей Го-
рюново, Лесного, Центрального, Боровинки, Но-
вой Заимки. Для подключения к газу нескольких 
улиц Заводоуковска проложено около 30 кило-
метров магистрального трубопровода. Продол-
жается ввод газа в индивидуальные и многоквар-
тирные дома. 

Как сказал первый заместитель главы админи-
страции округа Игорь Денисов, возможным это 

стало благодаря совместной слаженной работе 
муниципалитета и специалистов «Газпром газора-
спределение Север» Тюменского филиала Южно-
го треста под руководством Анатолия Молокова.

– Ответственное отношение к делу всех без ис-
ключения специалистов этого предприятия, стро-
гое следование инструкциям позволяет на протя-
жении многих лет работать без аварий и несчаст-
ных случаев. Жители округа порой жалуются на 
очень высокие требования, предъявляемые ра-
ботниками Южного треста при подключении жи-
лого дома к газовой трубе. Обижаться не стоит, 
ведь это связано с заботой о нашей с вами без-
опасности, – отметил И. Денисов.

 Но как бы много не было уже сделано, в каж-
дый четвёртый дом в городе и селе газ пока ещё 
не подведён. Значит, у газовиков ещё широкое 
поле деятельности. Надеемся, что на это потре-
буются не десятилетия. 

Борис СОКОЛОВ
Фото автора

А У ВАС В КВАРТИРЕ ГАЗ?

Соответствующий приказ из-
дан в департаменте лесного ком-
плекса Тюменской области, при-
чём патруль будет работать в 
том числе в выходные и празд-
ничные дни.

Как сообщил Валерий Овсян-
ников, главный специалист от-
дела «Заводоуковское лесни-
чество», с начала года лесные 

инспекторы выезжали на про-
филактическую охрану лесов 
от пожаров уже 113 раз. За это 
время они выявили 15 наруше-
ний правил пожарной безопас-
ности, составили 15 протоко-
лов об административных пра-
вонарушениях, выдали десять 
предписаний.

Александр ПОНОМАРЁВ

Контроль в действии
Патрулирование с целью выявления и пресечения нару-
шений требований пожарной безопасности в лесах обла-
сти продлено до первого октября.

К новеньким книгам прилагается 
электронный диск с дополнитель-
ными учебными материалами. 

Крупная закупка учебной лите-
ратуры, на которую из областно-
го бюджета школам округа выде-
лили более четырёх миллионов 

рублей, не будет разовой: осе-
нью библиотеки вновь пополнят-
ся. Сегодня школы активно ис-
пользуют обменный фонд. В его 
списке около 200 наименований 
учебников.

Ольга МЯСНИКОВА

Диск прилагается
В школьные библиотеки нынче поступило 14 350 учебни-
ков. Их содержание полностью соответствует федеральным 
государственным образовательным стандартам.

Работники МЧС в очередной 
раз напомнят школьникам пра-
вила поведения при пожаре, про-
ведут с ними беседы и практиче-
ские занятия, а педагогов и со-
трудников школ проинструкти-
руют и отработают с ними дей-
ствия на случай бедствия. За-

вершится месячник тренировоч-
ными эвакуациями. 

Кстати, в Падунской школе по-
жарные уже провели учебную 
тренировку. По словам огнебор-
цев, и дети, и взрослые быстро 
покинули помещение.

Алла ЕГОРЫЧЕВА

После каникул
В сентябре в образовательных учреждениях городского 
округа пройдёт месячник пожарной безопасности.

Реклама

Высокие темпы на жатве хле-
бов показывают механизаторы 
ООО «Возрождение», «Согла-
сие» и «Кировский», которые за 
день убрали зерновые на 270, 
200 и 170 гектарах соответствен-
но. Если учесть, что с каждого 
гектара на ток отправляется от 

30 до 40 центнеров гороха, яч-
меня или овса, то это весомый 
успех полеводов.

 К уборке выращенного присту-
пили и крестьянскофермерские 
хозяйства. Они уже обмолотили 
около десяти процентов полей.

Борис СОКОЛОВ 

Жатва расширяет границы
На 5 сентября хозяйства округа обмолотили зерновые на деся-
ти тысячах гектаров, что составляет 17% от плановой площади.
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Как вы провели это лето?

ЖАТВА-2014

• Директор ЗАО «Падунское» Алексей Швецов (слева) выстраивает стратегию уборки 
очередного поля с комбайнерами Алексеем Потеряевым, Александром Запорожцем 

и водителем Андреем Бабушкиным.

Галина Назарова, пенсио-
нерка, г. Заводоуковск: 

– Почти всё нынешнее холод-
ное дождливое лето проболела 
– привязался бронхит. Весной 
ещё затеяла в доме космети-
ческий ремонт. Вот и возилась 
с ним в перерывах между хво-
рью. Занималась и огородом. 
Огурцов, правда, нынче вволю 
не поели.

Ольга Григорьева, служа-
щая, г. Заводоуковск:

–  Летом я работала. Сейчас по-
шла в отпуск и поеду в Тюмень. 
Дети пригласили понянчить вну-
ка. Устроили его нынче в детский 
сад, а он разболелся. Сноха бо-
ится потерять работу.

Любовь Боброва, пенсио-
нерка, с. Новая Заимка:

– Отлично. Каждый год моё ле-

то проходит на огороде да с вну-
ками, их у меня пятеро. Уже мно-
го лет я не выезжаю на отдых.  
Честно сказать, и желания нет, 
я по своей натуре домосед.  К 
тому же со мной живёт пожилая 
мама, которой нужен постоян-
ный уход. А сэкономленные на 
отдыхе деньги я лучше потрачу 
на детей и внуков. Раньше в мо-
лодости на работе путёвки дава-
ли, вот тогда я и ездила по все-
му Советскому Союзу.

Юлия Привалова, служащая, 
г. Заводоуковск:

– Каждый год у нас с мужем от-
пуск совпадает. Мы всегда ста-
раемся уехать из города. Нын-
че удалось побывать в Сочи и 
Абхазии. От поездки получили 
массу положительных эмоций. 
Теперь мы поняли, почему Со-

чи называют городом будуще-
го. Нас  особенно поразили «ум-
ные» дороги, а дети остались в 
восторге от тематического Сочи
парка. Абхазия покорила  госте-
приимством жителей, природой, 
древними крепостями, монасты-
рями и горами. Лето мы прекрас-
но провели.

Станислав Максимов, служа-
щий, г. Заводоуковск:

– В начале июня мы большой 
дружной семьёй съездили в Еги-
пет, в полной мере насладились 
морем и солнцем, побывали на 
увлекательных экскурсиях. А в 
остальном – привычные хлопо-
ты: дачный участок, сборы де-
тей в школу…  

Игорь Власов, пенсионер,                 
г. Заводоуковск:

– Каждое лето езжу в Крым, 

но нынче серьёзно заболела 
супруга – перенесла опера-
цию. С мыслью об отдыхе при-
шлось распрощаться. Взял все 
садовоогородные работы на 
себя. Заготовки на зиму тоже 
делал самостоятельно.    

Елена Тиманович, специа-
лист администрации, Новая 
Заимка:

– В этом году сложилось так, 
что летом в отпуск сходить не по-
лучилось. Поэтому всё было как 
обычно: домработа, работадом. 
Обычные хлопоты по хозяйству, 
огород, сбор грибов. Отпуск, по-
ездка к друзьям, совместный от-
дых впереди.

Алексей Половников, инже-
нер, г. Заводоуковск:

– Этим летом даже ни разу не 
искупался, тепла было мало. 

Удалось несколько раз выехать 
с друзьями на рыбалку на Тобол. 
Ловили на удочку щуку, сорогу и 
подлещика. В выходные и отгу-
лы ездил с друзьями в Тюмень. 
Ходили в кино, потом походы по 
магазинам.

Алексей Ракитный, стомато-
лог, г. Заводоуковск:

– В прошлый отпуск мы с же-
ной ездили отдыхать в Турцию. 
А нынче решили взять тур по 
Италии. Несравненно лучше, 
хотя устали очень. Поразила 
своей красотой Венеция. А Рим, 
Милан, Болонья – это чтото! 
Море, где бы мы ни были, чи-
стейшее, люди приветливые. 
Обязательно поедем туда ещё 
и ещё! А дома одно: дом – ра-
бота, работа – дом, и вспом-
нить нечего.

В России вновь заработала програм-
ма утилизации автомобилей. Она прод-
лится до 31 декабря включительно. Лю-
бой желающий сможет сдать свой старый 
автомобиль в утиль и получить скидку на 
покупку новой машины. Это своеобразная 
помощь отечественному автопрому, ведь 
скидки выделят только на автомобили, про-
изведённые у нас в стране.  

Марка и цена значения не имеют. Мож-
но приобрести грузовик или автобус. Равно 
как и сдать их в утиль. Примечательно, что 
в утиль можно сдавать автомобиль любо-
го года выпуска. А в «трейдин» (по систе-
ме взаиморасчёта) – только машину стар-
ше шести лет. Получить скидку в 40 тысяч 
рублей можно вообще не сдавая маши-
ну ни в «трейдин», ни в утиль. Достаточ-
но купить автомобиль, произведённый в 
России, за наличные деньги. Планирует-
ся за полгода реализовать 170 тысяч ма-
шин различных классов.

В школы в этом учебном году вер-
нётся сочинение. Без зачёта по сочине-
нию к ЕГЭ учеников не допустят. Миноб-
рнауки хочет предложить вузам по сво-
ему усмотрению учитывать результаты 
сочинения абитуриентов и прибавлять 
к ЕГЭ максимум десять баллов. К сло-
ву, темы сочинений укажут в аттестатах 
школьников, а сами тексты уже с этого 
года будут храниться в особой инфор-
мационной системе. Так что каждый вуз 
сможет познакомиться с сочинениями 
будущих студентов. Из ЕГЭ по русскому 
языку исчезнет часть А, где предлагает-
ся выбрать правильный ответ из несколь-
ких предложенных. 

В помощь российским производите-
лям продовольствия депутаты предла-
гают установить квоту на наличие ино-
странных продуктов на прилавках ма-
газинов. Такой законопроект будет внесён 
в Госдуму в осеннюю сессию. По задумке 
авторов, в российских магазинах должно 
быть не больше 50 процентов импорта. 
Исключение составят продукты, которые 
у нас не производят.  

Чтобы у продавцов был стимул предо-
ставлять свои прилавки для российских 
продуктов, законопроект предусматрива-
ет «пряник». Поправка в Налоговый кодекс 
предполагает снижение НДС с 18 до деся-
ти процентов на отечественные продукты.                                                                              
Кроме того, предполагается сделать ис-
ключение для тех продуктов, которые в 
России не производят вообще или в опре-
делённые сезоны. Например, для тро-
пических фруктов – бананов, ананасов, 
персиков. Или для овощей, почти поло-
вина которых ввозится в весеннезимний 
период, – моркови, капусты, лука, карто-
феля, огурцов, помидоров и так далее. 
Устанавливать эти исключения должно 
правительство.

Всемирная организация здравоох-
ранения считает необходимым за-
претить курение электронных сига-
рет в общественных местах до тех 
пор, пока не будет доказано, что вы-
дыхаемый от них дым не опасен для 
окружающих. 

Специалисты ВОЗ отмечают, что куре-
ние таких сигар особенно опасно для мо-
лодёжи и беременных женщин. ВОЗ пред-
ложила рассмотреть и принять несколько 
нормативных актов, в частности запреща-
ющих изготовителям электронных сигарет 
указывать на продукте, что такие сигареты 
помогают бросить курить.

В ЗАО «Падунское» урожайность зер-
новых на жатве хлебов на пять цент-
неров с гектара больше средней по 
округу, а выработка на комбайн вы-
ше в два раза.

За счёт чего падунцы сумели добиться 
таких результатов? Секретом поделил-
ся директор хозяйства Алексей Швецов:

– Никаких секретов тут нет. Вовремя и 
в полном объёме проведённые агромеро-
приятия – от качественного сева до хим-
прополки – плюс обильные летние дожди 
дали свои результаты. С гектара мы полу-

КОГДА МАНЁВРЫ НА ПОЛЬЗУ  

Вопросы подготовки к зиме жило-
го фонда, предприятий и учрежде-
ний, котельных, сетей тепло-, водо- 
и газоснабжения рассмотрели на со-
вещании в Заводоуковске первого 
сентября.

Проверка готовности предприятий жи-
лищнокоммунальной сферы к отопитель-
ному сезону проводится ежегодно. Она 
позволяет выявить погрешности, мелкие 
недоделки и устранить их до наступле-
ния холодов.

По словам Игоря Денисова, первого за-
местителя главы администрации городско-
го округа, обеспечивать теплом жилые по-
мещения, организации социальной сферы 
и предприятия будут нынешней зимой 62 
котельные, 58 из которых муниципальные, 
четыре – частные. Большинство из них уже 
готовы поставлять тепло. Завершаются ре-

гламентные работы на остальных. Опасе-
ний, что ктото чтото к отопительному се-
зону не успеет сделать, нет. 

Из пяти километров теплосетей, под-
лежащих восстановлению, отремонти-
рованы 4,8 километра. Приближается 
к финишу и ремонт водопроводных се-
тей. Чтобы тепло из подъездов не уле-
тучивалось в атмосферу, коммунальщи-
ки продолжают работы по остеклению 
окон в многоквартирных домах, ремон-
тируют входные двери. Завозят необхо-
димые объёмы угля, заключают догово-
ры на поставку газа.

В округе, к сожалению, остаётся про-
блема задолженности по оплате энерго-
ресурсов. Долг приличный и составляет 
24 миллиона рублей! Из этой суммы 20 
миллионов задолжало население.

Александр ПОНОМАРЁВ
Фото автора

Не страшны нам холода

чаем по 4042 центнера зерна. Нынче сро-
ки уборки заметно сдвинулась. Если ждать 
естественного созревания посевов, то мож-
но много потерять. Дело в том, что ветром и 
дождём часть посевов скрутило и положи-
ло. Вместо  просыхания колосьев в этих ме-
стах появился подгон (прорастание). Чтобы 
ускорить работу, мы стали раздельно уби-
рать зерновые. Скосили в валки овёс и яч-
мень примерно на 380 гектарах проблем-
ных полей. Через четыре дня просохшие 
валки обмолотили. Без дополнительных за-
трат на сушку мы получили зерно с влажно-
стью 13%. Засыпали его сразу в склад. Се-

менные и сомнительные участки и в даль-
нейшем будем убирать таким методом. В то 
же время при работе на валках производи-
тельность значительно выше, чем при пря-
мом комбайнировании…

В день посещения ЗАО «Падунское» бы-
ло тепло, ярко светило солнце, комбайны 
работали на ячменном поле. Пять «Акро-
сов» ходили по кругу, с каждым заходом 
уменьшая площадь обмолота… По тому, 
как быстро старались комбайнеры выгру-
зить зерно из бункеров, было видно, что 
механизаторы спешат убрать урожай, по-
ка позволяет погода. 

Для оперативности на краю поля дежу-
рят два КамАЗа, готовые в любую мину-
ту подставить кузова под шнек комбайна. 
Прямо в поле участникам жатвы достав-
ляют бесплатные обеды и ужины.  

Зерно, привезённое на ток, тут же про-
веряют на влажность и в зависимости от 
её величины отправляют в склад или на 
просушивание. Буквально перед уборкой 
в хозяйстве установили новый английский 
сушильносортировальный комплекс, спо-
собный подрабатывать до 20 тонн зерна 
в час. Это позволяет не держать его на 
площадках более суток. В «Падунском» 
имеются хранилища, в которые можно за-
сыпать примерно 12 тысяч тонн зерна, то 
есть всё, что будет убрано с полей. 

– Мы придерживаемся традиционной 
технологии выращивания зерновых, – 
вступает в разговор главный агроном хо-
зяйства Василий Дьяков, – поэтому по-
сле уборки стараемся землю перепахать 
плугами. Уже подняли 350 гектаров зяби. 
«Кировцы», «Беларусы» не стоят ни ми-
нуты – пашут. Одновременно для живот-
новодства заготавливаем солому. К фер-
мам подвезли полторы тысячи рулонов, 
но подборку соломы продолжаем. 

До сих пор работает кормозаготовитель-
ная бригада: закладывает сенаж. На очереди 
косовица кукурузы на силос… Осенью у кре-
стьянина забот не меньше, чем весной и ле-
том, но благодаря слаженной работе коллек-
тива со всеми делами, думаю, справимся…

Борис СОКОЛОВ
Фото автора

• К 10 сентября должны закончить 
ремонт теплотрассы на городской 

улице Энергетиков.



«Заводоуковские вести»6/09/2014 3

СЛОВО ДЕЛОМ СИЛЬНО

Владимир Якушев: «Держаться вместе, двигаться вперёд»
Я давно живу в Тюменской об-

ласти. Это мой дом, который мне 
нравится. Поэтому я всей душой 
переживаю за будущее нашего с 
вами края. 

Мы вместе многого добились: на-
ша область обгоняет другие регио-
ны по многим показателям. В част-
ности по уровню жизни населения, 
привлечению инвестиций, разви-
тию села, количеству новых ра-
бочих мест и другим показателям. 

Ктото считает, что Тюменская 
область всегда была нефтяным 
краем, и бросать силы на разви-
тие АПК здесь, в зоне «рискован-
ного земледелия», совсем не сто-
ит. Категорически не соглашусь. 
Сейчас область обеспечивает се-
бя основными продуктами пита-
ния: молоком, мясом, яйцом, кар-
тофелем, овощами. Производство 
сельскохозяйственной продукции 
с 2006 года выросло в 2 раза. На-
ша продукция активно выходит на 
рынки других регионов. Ежегодно 

растут показатели молочной про-
дуктивности, в том числе объёмы 
производимого молока. Вы види-
те результат – на прилавках ма-
газинов и рынков, на наших с ва-
ми столах. 

Вместе с жителями области 
мы не просто сделали экономику 
сильнее, а увеличили её показате-
ли в два раза за восемь лет, пока-
зав другим и самим себе, как нуж-
но работать и развиваться. И на-
ша с вами задача – приумножить 
этот результат с 2014 по 2020 год. 

И это не просто абстрактные 
цифры, это реальное улучшение 
благосостояния наших жителей. 
И разве нам, сибирякам, бояться 
таких масштабов? Я не просто на-
деюсь на реальность взятой план-
ки, я уверен в этом. Но также знаю, 
что очень многое, если не всё, бу-
дет зависеть от успешности нашей 
дальнейшей совместной работы. 

Главная цель – повышение ка-
чества жизни наших земляков. Но 

без прочной экономической базы 
достижение этой цели невозможно. 

В области, как и в любой семье, по 
доходам и расход. Сколько зарабо-
таем, столько и потратим. Потратим 
на детские сады, больницы, дорож-
ные развязки, сельское хозяйство, 
образование – на то, чтобы жизнь 

каждого жителя области стала луч-
ше. Чтобы молодёжь стремилась 
остаться в родном регионе, пони-
мая, что именно здесь ей обеспечен 
карьерный и профессиональный 
рост, достойное качество жизни и 
поддержка. Чтобы Тюменская об-
ласть стала привлекательной для 
самых квалифицированных специа-
листов, способных внести весомый 
вклад в экономику региона, в его 
инновационное развитие. Чтобы 
каждый живущий здесь мог с гор-
достью сказать: «Я – из Тюменской 
области!» 

14 сентября мы с вами будем 
выбирать губернатора Тюмен-
ской области. Я иду на выборы с 
конкретной программой развития 
региона, которая поможет сделать 
его лучшим по качеству жизни. 

Я верю, что вместе мы сможем 
этого добиться. 

Жители области зачастую упре-
кают представителей власти в том, 
что за тоннами и километрами, ты-

сячами больничных коек и учеб-
ных мест они не видят конкрет-
ных людей с их нуждами и за-
ботами. Отвечу так: это и неиз-
бежно, и недопустимо. Неизбеж-
но потому, что чиновник всегда 
вынужден принимать решение 
в условиях дефицита времени и 
средств. Сделать всё одновре-
менно чаще всего невозможно. 
И тогда выбор делается в поль-
зу крупного решения, от которо-
го зависит жизнь и судьба не од-
ного человека, а десятков, сотен 
и тысяч других людей. А недопу-
стимо потому, что отказав, пусть 
даже обоснованно, сначала од-
ному, потом другому, чиновник 
привыкает отказывать. Отключа-
ет сочувствие, видит лишь оче-
редного посетителя, а не живо-
го человека с его проблемами, 
нуждами, а зачастую и горем. 
Так быть не должно.

С уважением, 
Владимир ЯКУШЕВ

Материал опубликован на бесплатной основе

Владимира Анатольевича жда-
ли в Бигиле с нетерпением. Глава 
сельской администрации Надежда 
Панкова, депутат Думы округа Ви-
талий Бертрам, староста села Па-
вел Некрасов, директор средней 
школы Лариса Погудина и жители, 
записавшиеся в тот день на приём, 
рассчитывали донести до народно-
го избранника свои проблемы и на-
деялись на помощь в их решении. 

Первой В. Ковин принял бигилин-
скую пенсионерку, у которой не хва-
тает средств, чтобы починить кров-
лю. Давно похоронив всех своих 
родных, живёт она одна, и на пен-
сионные денежки ей такое затрат-
ное дело не осилить. Депутат не от-
казал пожилой женщине в финан-
совой поддержке и, в свою очередь, 
попросил её вовремя отчитаться о 
целевом использовании средств, 
которые ей выделят из областно-
го бюджета.

А следующий ветеран пришёл 
просить не за себя, а за всех жи-
телей сельской администрации. 
Он рассказал, как с 1976 года все 
усилия его земляков телефонизи-
ровать свои дома оборачивались 
только пустыми посулами испра-
вить ситуацию. Ничего не измени-
лось с советских времён в том же 
Яковлево, где на начало года про-

ЖИВИ, СЕЛО, КРЕПИ РОССИЮ!

Следуя рабочему графику, в четвёртый вторник месяца депу-
тат областной Думы Владимир Ковин провёл очередной лич-
ный приём избирателей в Бигиле. Он учёл пожелание одно-
го из своих избирателей бывать не только в Заводоуковске. 

живали 236 человек. Село в пяти 
километрах от города, а родствен-
никам не позвонишь, в Интернет не 
выйдешь. Нет телефонной связи в 
Плюхиной с 63 жителями. Да и на 
центральной усадьбе на 656 биги-
линцев не больше пяти десятков те-
лефонов. А ведь XXI век на дворе!

 Глава Н. Панкова подтвердила, 
что бились с этой проблемой ещё 
её предшественники, и админи-
страция округа в курсе ситуации. 
По её словам, в 2012 году оптиково-
локно пришлотаки в Бигилу. Свя-
зисты сделали отвод для школы, а 
до Яковлево снова очередь не до-
шла. В ответ на все запросы, в том 
числе и депутатский, есть офици-
альное уведомление, что и в этом 
селе построят новую станцию, и в 
Бигиле модернизируют имеющее-
ся оборудование, чтобы увеличить 
число номеров. Мобильная связь 
неустойчива и не везде доступна. 

 В. Ковин пообещал подключить-
ся к решению проблемы телефони-
зации территории как руководитель 
региональной общественной при-
ёмной председателя партии «Еди-
ная Россия» Дмитрия Медведева. 

Газификацию и водоснабжение 
ветеран обозначил, как ещё две за-
стрявшие во времени проблемы.

 В ответ депутат заметил, что у 

правительства области есть серьёз-
ное намерение выделить внуши-
тельную сумму на газификацию 
округа, и заверил, что приложит все 
усилия, чтобы на этот раз газ не обо-
шёл стороной Бигилинскую адми-
нистрацию.

 А его коллега из Думы округа 
В. Бертрам тут же добавил:

 – Если газ и вода придут в Яков-
лево, то село, расположенное в не-
посредственной близости от горо-
да, могло бы со временем стать 
его частью. 

Следом вошёл другой ветеран. 
Для начала он поинтересовался, 
вернут ли в село сберкассу, за-
крытую лет пять назад:

– Чтобы тысчонку снять, в го-
род едешь! Неудобно!

Депутат согласился, что отсут-
ствие в сёлах таких социальных 
объектов, как ФАП, клуб, почта или 
сберкасса, – большой минус для 
комфортного проживания жителей. 
Изменить данную ситуацию он по-
ка бессилен, но пошлёт депутатский 
запрос о возвращении сберкассы. 

Затем избиратель затронул во-
прос газификации:

– Я к вам от всех людей. 18 лет 
назад по нашей территории про-
вели газ. Ушёл он в Упорово, Пер-
шино, Дронову, посёлки Мичу-
ринский и Центральный, а когда 
Бигила газа дождётся? 

А Надежда Панкова пояснила, 
что на центральной усадьбе га-
зифицирована только самая ма-

ленькая улица Школьная. В Би-
гиле только две газовые котель-
ные, которые отапливают объек-
ты социальной сферы. Владимир 
Ковин выразил надежду, что бла-
годаря поддержке области сро-
ки газификации села ускорятся. 

 Со следующим ходатаем под-
робно обговорили вопрос обеспе-
чения жителей сельской админи-
страции питьевой водой. Впрочем, 
и для технических нужд её сегод-
ня не вволю. Депутат сказал, что 
в курсе проблемы и обсудил её с 
главой администрации округа А. 
Анохиным. Варианты решения 
есть. Дело за финансированием.

 В завершение приёма поговори-
ли об уборке урожая, которая ныне 
заметно сдвинулась по срокам. По 
мнению В. Ковина, санкции России 
на на запрет ввоза изза рубежа не-
которых продуктов должны стать хо-
рошим шансом для укрепления по-
зиций отечественных сельхозпроиз-
водителей. К примеру, уже сегодня 
легче решаются вопросы поставки 
нашего, тюменского, продоволь-
ствия в северные округа. Словом, 
нет худа без добра.

Уже в разговоре с журналиста-
ми В. Ковин вернулся к теме юби-
лея области и заметил, что это со-
бытие реально сблизило трёх гу-
бернаторов нашего сложноустро-
енного субъекта Федерации. Про-
грамма «Сотрудничество», которой 
уже десять лет, успешно работает 
на социальное благополучие насе-
ления. Депутат счёл добрым зна-
ком пролонгацию до 2020 года со-
глашения о взаимном сотрудниче-
стве юга области, Югры и Ямала. 

 Касаясь грядущих выборов гу-
бернатора, которые пройдут 14 
сентября, Владимир Ковин отме-
тил, что нынешняя кампания про-
ходит достаточно цивилизованно. 
Он очень рассчитывает, что жите-
ли округа проявят гражданскую ак-
тивность и придут на избиратель-
ные участки, чтобы выразить своё 
мнение и проголосовать за канди-
дата, который достоин их доверия 
и продолжит поступательное дви-
жение региона вперёд. 

 Депутат считает, что у нашей 
области хороший потенциал для 
дальнейшего развития и укре-
пления своей экономики. Радуют 
итоги первого полугодия. 

Визит в Бигилу проходил нака-
нуне нового учебного года. И окон-
чил его В. Ковин встречей с дирек-
тором средней школы Л. Погудиной. 
Его позиция – «школа – это святое» 
остаётся неизменной, а значит, би-
гилинские педагоги обязательно по-
лучат поддержку депутата. 

 Лилия НАЗАРЕНКО
Фото автора

Письмо в газету с просьбой 
о помощи написали жильцы 
домов № 3 и № 3а переулка 
Машиностроителей в городе.

Беспокоит их лужа перед ок-
нами коттеджей. Она образу-
ется на некогда асфальтиро-
ванной дороге в переулке по-
сле таяния снега или после не-
большого дождика. Как следу-
ет из письма, заводоуковцы об-
ращались по этому поводу на 
протяжении нескольких лет и в 
администрацию округа, и к де-
путатам. Тротуар для пешехо-
дов в переулке, чтобы можно 
было пройти злополучный уча-
сток без сапог, всётаки сдела-
ли несколько лет тому назад.

В письме прозвучала претен-
зия и к электрикам, которые, 
проведя здесь ремонт подстан-
ции, оставили после себя глу-
бокие колеи и куски старой бе-
тонной отмостки. 

Небольшие замечания жите-
ли окрестных домов высказали 
и в адрес Заводоуковского ДРСУ, 
проводившего этим летом благо-
устроительные работы в микро-
районе. С одной стороны жиль-
цы обрадовались появившимся 
новым асфальтированным тро-
туарам, а с другой – огорчились, 
ведь зайти на них пожилым лю-
дям и детям было непросто: из 
земли местами торчали кирпи-
чи, обочины тротуара были не-
достаточно выровнены.

Буквально через три дня по-
сле наших телефонных звон-
ков в указанные организации к 
первому сентября и электрики, 
и дорожники устранили свои не-
доделки, видимо, согласившись 
с тем, что претензии жителей 
переулка к ним справедливы и 
обоснованны. 

А вот решение проблемы с 
лужей пока своего логического 
завершения не нашло. Дело в 
том, что в своё время при стро-
ительстве домов не были учте-
ны естественное понижение ре-
льефа, сток поверхностных и та-
лых вод. Как пояснил замести-
тель главы администрации За-
водоуковского городского окру-
га Игорь Денисов, чтобы убрать 
лужу с обжитого ею места, не-
обходим целый комплекс доро-
гостоящих мероприятий: проект 
и его реализация по водоотве-
дению в данном микрорайоне, 
перенос изрядного количества 
коммуникаций и только потом 
реконструкция асфальтобетон-
ного покрытия. Но пока у окру-
га на это таких денег нет.

Александр ПОНОМАРЁВ

НАМ ПИШУТ

Сели в лужу

ВЫБОРЫ-2014

• Депутат Владимир Ковин заверил, что приложит все усилия в решении проблем жителей 
Бигилинской сельской администрации.
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• Космонавт Лев Дёмин мальчишеством из Заводоуковска.

Ответы: по горизонтали: 1. Ива. 5. Ако. 8. ДНК. 9. Дан. 10. Ау. 11. Джа. 13. Ри. 14. 
Кошт. 17. Идол. 20. Ба. 21. Ют. 22. Бриг. 23. Прок. 24. Да. 25. Ро. 26. Кали. 28. Бега. 30. 
Ну. 31. Луи. 33. Св. 35. Иро. 37. Оса. 38. Зам. 39. Ном. По вертикали: 1. Ида. 2. Внук. 
3. Ак. 4. Нож. 5. Ад. 6. Карл. 7. Они. 11. Дт. 12. Аи. 15. Обида. 16. Шагал. 18. Дюпре. 
19. Отрог. 26. Кура. 27. Ил. 28. Би. 29. Ассо. 30. Низ. 32. Узи. 34. Вам. 36. Ом. 37. Он.

По горизонтали: 1. Дерево у воды. 5. Как (устар.). 8. Ген. 9. Раз-
ряд в карате. 10. Зов. 11. Валюта Мьянмы. 13. Мера длины в Япо-
нии. 14. Расходы на содержание. 17. Языческий божок. 20. Удив-
ление. 21. Верхняя палуба на судне. 22. Парусное судно. 23. Поль-
за. 24. Ни .., ни нет. 25. Буква плотности. 26. Супруга бога Шивы. 
28. Скачки. 30. .., за рыбалку! 31. .. де Фюнес. 33. Спальный ва-
гон. 35. Мыс на о. Хонсю. 37. Родственница пчелы. 38. Замести-
тель. 39. Административнотерриториальная единица в Греции.
По вертикали: 1. .. Рубинштейн. 2. Дочкин сын. 3. Марка авто-
мата. 4. Финская острота. 5. Пекло. 6. Шведский король. 7. Го-
род в Грузии. 11. Горючее. 12. Марка шампанского. 15. Проще-
ние (ант.). 16. Французский живописец. 18. Французский живо-
писец. 19. Горный придаток. 26. Домашняя курица. 27. Озёрный 
осадок. 28. Латинское «дважды». 29. Учебный бой в фехтова-
нии. 30. Верх (ант.). 32. Пистолетпулемёт. 34. Стихотворение 
Маяковского. 36. Единица сопротивления. 37. Местоимение.

Аджика «Тёщин мёд»
Что нужно: килограмм помидоров, шесть крупных бол-

гарских перцев, пять корешков хрена, один стручок красного 
жгучего перца, две головки чеснока, столовую ложку соли. 

Что делать: у перцев уберите семена и плодоножки. 
Почистите чеснок и хрен. Всё перекрутите через мясо-
рубку и тщательно перемешайте. Добавьте соль и ещё 
раз перемешайте. Разлейте по стерилизованным банкам 
и закройте крышками. Храните аджику в холодильнике.

– Однажды деревня, страдающая от засухи, решила 
дружно помолиться о спасительном дожде. В назначен-
ный день все вышли на площадь. Но лишь один маль-
чик взял с собой зонт. Это и есть вера.

– Когда вы, играя с ребёнком, подбрасываете его в 
воздух, он радостно смеётся и с полными восторга гла-
зами смотрит с высоты по сторонам, потому что знает, 
что вы его поймаете. Это и есть доверие.

– Каждый вечер мы ложимся спать без какойлибо гаран-
тии, что проснёмся завтра утром, но, несмотря ни на что, 
мы снова и снова заводим будильник. Это и есть надежда.

– Каждый день мы строим планы на будущее, несмотря 
на то, что не знаем, какие события произойдут завтра, 
через неделю, через два часа. Это и есть уверенность.

– Каждый день мы видим, как люди ссорятся, обманы-
вают, ненавидят и расстаются. Мы понимаем, что вряд 
ли избежим того же.. Но тем не менее, несмотря ни на 
что, мы всё равно любим!

Чувствуем – значит живём

– Шампуни прекрасно зарекомендовали себя в каче-
стве пены для ванн. Отлично отстирывают деликатные 
вещи, если нет специального порошка.

– Бальзамы для волос могут служить в качестве ге-
ля для бритья.

– Кремом для лица или тела можно чистить обувь и 
любые кожаные изделия.

– Гель после бритья лечит и подсушивает прыщи.
– Гигиеническая помада смягчает сухую кутикулу ногтей.

Не по назначению, 
но с пользой

Сентябрь
Первый месяц осени – 
время активных работ, 
сбора урожая и подве-
дения итогов дачного 
сезона.

Для начала необходимо 
выполоть все сорняки, со-
брать опавшие листья, су-
хие стебли растений. Осо-
бое внимание стоит обра-
тить на своевременную 
уборку опавших плодов: в 
них нередко таится силь-
нейшее зло – многочислен-
ные вредители, которые со 
временем уйдут в почву, 
чтобы весной дать начало 
новой популяции.

Важно! Падалицы с 
фруктовых деревьев, ли-
стья и больные ветви не-
обходимо утилизировать.

В начале месяца выка-
пываем картофель, мор-
ковь, свёклу; во второй по-
ловине сентября – капу-
сту, тыкву, кабачки. Поклон-
ники натурального хозяй-
ства могут заложить ком-
пост под зиму. Те же, кто 
сделал это ранее, подкарм-
ливают уставшие растения 
питательными продуктом – 
или, как говорят, «чёрным 
золотом» – из компостера.

Осенью не следует за-
бывать и о внесении удо-
брений. Сразу стоит отка-
заться от азотных, так как 
они стимулируют рост. Под-
ходит любая органика: на-
воз, перегной, торф. Калий 
придётся по вкусу газону, 
а комплексные удобрения 
оценят плодовоягодные 
культуры.

Последний раз в этом се-
зоне можно обрезать живую 
изгородь, придавая ей же-
лаемую форму. В плодовом 
саду обрежьте ремонтант-
ную малину (у обычных со-
ртов вырезайте только пло-
доносившие стволы, а мо-
лодые укоротите до одре-
весневевшей части).

Чтобы корневая система 
растений дышала «полной 
грудью», следует взрых-
лить почву в пристволь-
ных кругах деревьев. А вот 
к обработке земли под ку-
старниками нужно подойти 
индивидуально: например, 
грунт под смородиной мож-
но копать глубоко, а малина 
предпочитает деликатную 
поверхностную обработку.

Побелка стволов дере-
вьев – ещё одно немало-
важное мероприятие, ко-
торое завершает комплекс 
работ по подготовке плодо-
вого сада к зиме.

Распространено заблужде-
ние, что белить деревья нуж-
но весной. Однако именно бе-
лёные с осени деревья мень-
ше подвержены морозам в 
январемарте. А чтобы осен-
ние дожди не смыли побелку, 
в известковый раствор нужно 
добавить красную глину и ка-
зеиновый или костный клей.

Если в будущем сезоне 
хочется изменить облик са-
да, то в сентябре самое вре-
мя для новых посадок. До 
середины месяца высажи-
вают хвойные деревья и ку-
старники, а также те виды 
лиственных, которые в те-
чение года не меняют свое-
го окраса. Из плодовых рас-
тений в сентябре можно по-
садить смородину, крыжов-
ник, ежевику и жимолость.

70 Тюменская 
область

лет

К звёздам его провожали 
не только дети, но и внук. 
В отряде советских космо-
навтов Дёмина сразу же на-
рекли «дедом», и он очень 
гордился званием «первого 
космического дедушки». Но 
обо всём по порядку.

В военном 1941м 16лет-
ний Лев Дёмин  поступил в 
спецшколу ВВС. Но учеб-
ное заведение эвакуирова-
ли в Сибирь. Уезжать в тыл 
курсант не собирался. Рас-
суждал так: три года учё-
бы, а когда же на фронт? 
Решил пойти в аэроклуб, 
но помехой стал возраст: 
Дёмину не хватало два го-
да. Пока придумывал, как 
словчить, аэроклуб тоже 
эвакуировался…

Что оставалось? Идти 
работать на завод учени-
ком токаря. В цехе были 
одни мальчишки. Труди-
лись сутками. В одну из но-
чей юноша всё же решил 
вернуться в спец школу. 
Так будущий космонавт 
попал в Заводоуковск. 

Потом Дёмин часто 
вспоминал о годах,  про-
ведённых в далёком си-
бирском посёлке, о това-
рищахспецшколятах:

– За всю последующую 
жизнь я не видел такого 

ДОЛГАЯ ДОРОГА 
К ЗВЁЗДАМ

В августе 1974 года в  газете «Советское Зауралье» 
(предшественнице нынешних «Заводо уковских 
вестей»)  было опубликовано сообщение ТАСС 
о полёте космического корабля «Союз-15». На 
его борту был и Лев Дёмин, выпускник первой 
Московской спецшколы ВВС, эвакуированной в 
годы войны в Заводоуковск.

сплочённого, единодуш-
ного и твёрдого коллекти-
ва. Мне кажется, что люди, 
суровая природа и трудно-
сти заводоуковской жиз-
ни оказали очень большое 
влияние на наше мировоз-
зрение.

  А трудностей было более 
чем достаточно. Зимой маль-
чишки жили в казарме, пере-
оборудованной из клуба лес
промхоза. Летом перебира-
лись в лагерь, в солдатские 
палатки. Режим был строгий. 
И никто не обращал внима-
ния на то, что будущим лёт-
чикам не было порой и шест-
надцати.

На фронт Лев Степано-
вич не попал: спецшколу он 
окончил в 1945 году, когда 
уже отгремела война. Кур-
сант получил направление 
в школу первоначального 
обучения лётчиков, но её 
вскоре расформировали. 
В Борисоглебском лётном 
училище он не прошёл мед-
комиссию. Казалось, буд-
то судьба нарочно не пу-
скала Дёмина «в космонав-
ты». Но Лев Степанович не 
видел своего будущего без 
неба. Он всё же окончил 
школу авиамеханников, по-
том – авиационное учили-
ще связи и служил  коман-

диром радиотехнического 
взвода...

Командование заме-
тило целеустремлённо-
го, технически грамотного 
офицера и рекомендова-
ло его для поступления в 
Военновоздушную инже-
нерную академию имени 
Н. Е. Жуковского. 

А вот полететь в космос 
Льву Степановичу помогла 
случайная встреча со ста-
рым другом, однокашником 
Владимиром Комаровым, 
который уже был зачислен в 
отряд космонавтов. Их раз-
говор был коротким: 

– Трудно там? – спро-
сил Дёмин.

– Трудно, но очень инте-
ресно, – ответил Комаров.

 – Как попасть?!
 Больше всего Льва Сте-

пановича волновала медко-
миссия. И всётаки он был 
зачислен в отряд космонав-
тов. Но и здесь препятствия 
возникали одно за другим. 
К полёту Дёмин готовился 
на  космическом  корабле 
«Восход3» с Георгием Бе-
реговым. Но программу по-
лёта закрыли. Затем вме-
сте с экипажем он трениро-
вался на орбитальной стан-
ции «Салют2», но полёты 
отменили изза разгерме-
тизации станции в апреле 
1973 года… 

И только после  десяти лет 
тяжёлой подготовки на весь 
мир  прозвучало: «26 августа 
1974 года в 22 часа 58 ми-
нут по московскому времени 
в Советском Союзе произве-
дён запуск космического ко-
рабля «Союз 15», пилоти-
руемого экипажем в соста-
ве командира корабля под-
полковника Геннадия Са-
рафанова и бортинженера 
полковника Льва Дёмина».

Позже космонавты рас-
сказывали, что когда ко-
рабль вышел на орбиту, си-
стема сближения и стыков-
ки дала сбой. Попытки при-
стыковаться вручную бы-
ли безуспешными. На кора-
бле оставался запас топли-
ва лишь на тормозной им-
пульс для возвращения на 
Землю. 28 августа спускае-
мый аппарат корабля «Со-
юз15» приземлился.

Со дня полёта Льва Дё-
мина в космос прошло уже 
40 лет. Нынче о лётчикекос-
монавте  Герое Советского 
Союза вспомнят участни-
ки районной краеведческой 
конференции «Наше на-
следие», которая традици-
онно пройдёт осенью.

Алексей 
СЕВОСТЬЯНОВ, 

научный сотрудник 
краеведческого музея
Фото из архива музея

ИМЕНА В ИСТОРИИ
80 лет назад 6 сентября родился Вик-

тор Смирнов, российский артист балета, 
балетмейстер, артист Большого театра.

80 лет назад 7 сентября родился Алексей 
Баташев, российский музыковед и популяри-
затор джаза. Один из учредителей Междуна-

родной джазовой федерации при ЮНЕСКО.
45 лет назад 7 сентября родился Ки-

рилл Серебренников, российский режис-
сёр. Художественный руководитель «Го-
гольцентра». Снял фильмы «Изображая 
жертву», «Юрьев день», «Измена» и другие.


